

# LOS RECORDS DE ESPAÑA BATIDOS EN 1937 Y 1938

*José Javier Etayo Gordejuela*

En la recopilación de los records de España se ha producido siempre una división en dos épocas: por un lado, los records establecidos hasta 1936, cuya documentación oficial desapareció, y que han sido reconstruidos por los historiadores entre los que ocupa un lugar señero nuestro colega Josep Corominas. Su libro "Medio siglo de atletismo español 1914-1964", en sus ediciones de 1964 y 1967, alcanzó carácter cuasi-oficial. No ha sido hasta 1992 en que en "El Atletismo Olímpico español. Amberes 1920 / Barcelona 1992", preparado por nuestra Asociación, se acometió desde el principio el estudio de la evolución de los records españoles desde el principio, fijado algo arbitrariamente en 1914 (y remitiendo lo anterior al aspecto un poco misterioso de la prehistoria). Y por otro lado, la evolución producida desde 1940, que está perfectamente documentada y se refleja tanto en la obra de Corominas, como, actualizada, en el libro de 1992.

Pero aunque pudiera parecer otra cosa, nuestro atletismo no se paró en 1936 para reanudarse en 1940. Básicamente en Cataluña, continuó habiendo competición a lo largo de 1937, y se mejoraron records españoles que por razón de las circunstancias, ni alcanzaron oficialidad en su momento, ni fueron después reconocidos. Pero ya en el libro de Corominas se mencionan, y hemos entendido que, en tanto llega el momento en que podamos elaborar las listas del año, es conveniente detallar cuáles fueron los records que se batieron. Nos ha animado además a ello que, con la colaboración de estadísticos extranjeros como luego se indicará, hemos conseguido localizar también las marcas conseguidas en el extranjero por algunos de nuestros atletas.

## 1937

El estadio de Montjuich fue escenario el 5 de junio de un festival benéfico, en el que se celebró una prueba de 300 metros, ganada por Luis Pratmarsó en 36.4, mejorando los 36.6 de Miguel Arévalo de 1932. Segundo clasificado de la prueba fue Joaquín Roca con 36.7, también una excelente marca. En esta misma competición hubo una carrera de 2000 metros, ganada con 5:44.4 por Jaime Angel que era el poseedor del record en 5:41.0 desde 1935. El olvido en que había caído esta marca llevó a considerar que había mejorado el record anterior, de Piferrer, que él ya había superado.

Pasando a las pruebas femeninas, en los 60 metros resultó vencedora Clara Ribé, con 8.3, mejorando los 8.4 de Emilia Trepay y Aurora Cuartero. El relevo 4x100 registró la victoria de la Federación Nacional de Estudiantes de Cataluña, con un cuarteto formado por Caldentey, Aliaga, Giró y Ribé, con 57.6, mejorando los 58.4 del Instituto Escuela, de Barcelona, conseguidos en 1936. Sobre la prueba de salto de longitud de esta misma reunión, véase el párrafo siguiente.

El día 20 de junio, en un festival de preparación en Montjuich, Clara Ribé ganó el salto de longitud con 4,695, batiendo los 4,60 que compartían las hermanas Dolores y Rosa Castellort. El día 5 del mismo mes en el festival benéfico en el mismo estadio que antes hemos mencionado Clara Ribé había ya obtenido 4,77 metros, según El Mundo Deportivo, pero no se menciona que fuera record de España. Puede tratarse de que la marca fuera irregular, o de que no fuera esa la marca sino una errata.

El 27 de junio, en el estadio barcelonés de Montjuich, se celebró un Festival organizado por El Mundo Deportivo, en el que se corrió una carrera de 10000 metros. Cedemos la palabra a Josep Corominas, que lo relata así en su libro de 1964: "Sin constancia oficial, por la época en que fue conseguida, el catalán Jaime Fernández logró 32:47.0 en Montjuich, ganando a José Mir y a Justo Borrás, llegados a más de un minuto de diferencia, en una carrera bajo la lluvia." Como es sabido, el record de España pertenecía a Jesús Diéguez con los 32:50.0 conseguidos en 1924, que habían sido mejorados en los Juegos Olímpicos de París por él mismo, y de Amsterdam por Arturo Peña, pero sin cronometraje oficial.

En el mes de julio, Corominas cita unos 29.2 de Luisa Giró, en los 200 metros, que todavía no he localizado, y que mejoraban los 30.0 de Eulalia Santos, del año anterior.

Finalmente, en los últimos días de julio se celebra en Amberes la Olimpiada Popular, con participación de varios atletas catalanes. La fragmentaria publicación de los resultados en El Mundo Deportivo incluye unos 13.6 de Clara Ribé en 100 metros que serían record de España (13.8 de Rosa Castellort, 1931), pero que no son reales, y la mención de que en 10000 metros quedó tercero Jaime Fernández "con un tiempo que bate el record nacional, pero que no podrá ser homologado". Al no encontrar en ninguna fuente la marca del fondista español, pedí ayuda al estadístico belga de la ATFS, André de Hooghe, que me remitió los resultados completos de todas las pruebas en que participaron atletas españoles. (No es necesario encarecer el agradecimiento que los historiadores españoles le debemos.)

En lo que respecta a las pruebas que hemos mencionado, susceptibles de renovar nuestra tabla de records, éste fue el resultado. En 100 metros femeninos, Carmen Ribé fue segunda en la eliminatoria, con 13.9, y cuarta sin tiempo en la semifinal ganada por la francesa Nogret en 13.6. (Esta fue sin duda la causa del error de la prensa.) No hubo pues record de España.

Pero la gran noticia esperaba el día de la clausura, 30 de julio, con la prueba de 10000 metros, cuya clasificación completa no me resisto a incluir:

1. Einari Tikkanen	FIN	31:51.6
2. Väinö Peltomäki	FIN	32:10.9
3. Jaime Fernández	ESP	32:17.0
4. Nyffler	CHE	32:27.4
5. Minute	FRA	32:28.0
6. Sundjohn	NOR	32:43.8

Esta espectacular marca de Jaime Fernández lo coloca en el puesto 50 del mundo, 44 de Europa, del año 1937, y sólo fue mejorado en 1943, por Gregorio Rojo. Con posterioridad, Fernández compitió en París el 8 de agosto en los Juegos de la FSGT, obteniendo 16:14.6 en un segundo puesto en 5000 metros tras el ruso Serafin Znamenski, y el día 22 a su regreso fue objeto de un homenaje en Mataró.

Hasta donde llegan mis datos, estos son los records batidos en 1937, pero no acaba aquí la historia. Aunque ya a muy inferior nivel, la actividad continuó el año siguiente,

## 1938

Según recoge La Vanguardia del día 15 de febrero, el día 13 se celebró una prueba de selección para el cross de L'Humanité en la que venció "la señorita María Torremadé a Joaquina Andreu". Se trata de la primera aparición de Torremadé, que había nacido el 9 de enero de 1923. Aunque nada se dice del resultado de esta prueba, en una entrevista que se le realizó al ya Jorge Torremadé en el diario AS el día 25 de septiembre de 1983, si bien confundiendo la fecha por el 13 de enero, daba una marca de 8:21.3 para una carrera de 2000 metros en el estadio de Montjuich. No estará de más recordar que citamos esta marca sólo con carácter histórico, ya que todas las conseguidas por Torremadé fueron anuladas cuando en 1942 se modificó su inscripción en el Registro Civil, pasando de María a Jorge. Digamos también para situar el valor de esta marca, que la mejor marca mundial de 2000 metros en aquel momento era de la soviética Yevdokiya Vasilyeva con 6:42.0.

El 3 de abril se corre en el estadio de Montjuich una "prueba de orientación" para seleccionar a las participantes en el cross de Le Populaire, también sobre 2000 metros. En esta ocasión resulta vencedora Joaquina Andreu con 7:33 2/5, sobre Torremadé 7:33 3/5 y Rosa Andreu 7:55. Aunque no se indica explícitamente en ninguno de los dos casos, la referencia al estadio de Montjuich parece garantizar que ambas carreras fueran en pista.

Finalmente, el mes de junio, un equipo femenino catalán acude a París a participar en el XXX aniversario del Deporte Obrero. Las pruebas se celebran los días 23 y 26 de junio, y La Vanguardia del día 26 menciona que ese día van a competir en 60, 100, 800 y 4x100 metros, por lo que parece que ése fue el día en que se celebraron las pruebas con participación española. De los resultados obtenidos, nada he encontra-

do en la prensa española, que lógicamente tenía otras preocupaciones, salvo una mención en la Vanguardia del 13 de agosto a la "brillante actuación [que] realizaron en París". Pero el historiador alemán Hubert Hamacher, en el curso de sus investigaciones en las fuentes francesas, ha localizado los resultados de nuestras atletas, que son los siguientes, y debemos agradecer a su amabilidad:

60 metros:	2. María Torremadé	8.2
100 metros:	2. María Torremadé	13.4
800 metros:	3. Joaquina Andreu	2:32.2
4x100 metros:	España	55.6

Las cuatro marcas suponen nuevos records de España, mejorando los anteriores que eran respectivamente: 8.4 de Trepát y Cuartero (mejorado por los 8.3 de Ribé en 1937); 13.8 de R. Castellort; 2:36.2 de la propia Andreu; y 58.4, y 57.6 en 1937, de sendos equipos catalanes. Obviamente debe tenerse en cuenta que los records de Torremadé, como antes recordábamos, fueron todos anulados. Lo mismo debe ocurrir con el del relevo, que según La Vanguardia del día 26 de junio iba a estar formado por Ribé, Giró, Torremadé y Valls.

Pero es muy importante la marca de 800 metros, que nunca habíamos visto citada. Hay que recordar que al reanudarse la homologación de records femeninos en los años sesenta, el olvido de los 2:36.2 obtenidos en 1936 llevó a reconocer indebidamente marcas de 2:41.1 (C. Rodríguez) y 2:39.9 (M.L. Abalde), pero estos 2:32.2 deberían llevar a prescindir además de los posteriores 2:35.3 (M.T. Castañeda) y 2:34.5 (C. Blanco) todos ellos en 1964, por lo que la primera marca relevante pasaría a ser la de 2:25.9 conseguida por Aránzazu Vega el 16 de agosto de 1964.

Resumiendo, éstos son, según nuestro conocimiento actual, los records de España conseguidos en 1937 y 1938:

### Masculinos

<b>300 m:</b>	36.4	Luis Pratmarsó	Barcelona	5 jun 1937
<b>10000 m:</b>	32:47.0	Jaime Fernández	Barcelona	27 jun 1937
	32:17.0	Jaime Fernández	Amberes	30 jul 1937

### Femeninos

<b>60 m:</b>	8.3	Clara Ribé	Barcelona	5 jun 1937
<b>200 m:</b>	29.2	Luisa Giró		jul 1937
<b>800 m:</b>	2:32.2	Joaquina Andreu	París	26 jun 1938
<b>2000 m:</b>	7:33.4	Joaquina Andreu	Barcelona	3 abr 1938
<b>Longitud:¿?</b>	4,77	Clara Ribé	Barcelona	5 jun 1937
	4,69	Clara Ribé	Barcelona	20 jun 1937
<b>4x100 m:</b>	56.6	Federación Nacional de Estudiantes de Cataluña (Caldentey, Aliaga, Giró, Ribé)	Barcelona	5 jun 1937

(Conseguidos por, o con la participación de, María Torremadé)

<b>60 m:</b>	8.2	María Torremadé	París	26 jun 1938
<b>100 m:</b>	13.4	María Torremadé	París	26 jun 1938
<b>2000 m:</b>	8:21.3	María Torremadé	Barcelona	13 feb 1938
<b>4x100 m:</b>	55.6	España	París	26 jun 1938
		(probablemente Ribé, Giró, Torremadé, Valls)		

# LISTA ESPAÑOLA DE TODOS LOS TIEMPOS a 31-12-1920

*José Javier Etayo Gordejuela*

Con el trabajo publicado en este mismo Boletín se ha llevado hasta el inicio de la historia de nuestro atletismo el esfuerzo iniciado en el Boletín nº 21, de reconstrucción de las listas anuales españolas. Queda así completo el tramo que va hasta 1936, mientras que nuestro compañero Jesús Aranaz ha publicado ya las listas de los años 1944 a 1948. En el trabajo que aquí se presenta, que es complementario de los que se indican, se pretende dar una primera visión de conjunto de esa época auroral del atletismo español. Al elaborar la lista de todos los tiempos, cerrada a final de 1920, se observa cómo han evolucionado en esos primeros años las pruebas olímpicas, qué atletas dominan rotundamente sus pruebas y en cuáles otras el dominio es más difuso, y también la supervivencia en algunos casos de marcas anteriores a 1914, que es el punto de partida comúnmente admitido de la historia.

Las listas que se han preparado comprenden 20 marcas y 20 atletas en cada una de las pruebas olímpicas, y los registros que se han incluido están tomados de la lista de todos los tiempos a 31-12-13 publicada en este mismo Boletín, y de las listas anuales desde 1914 hasta 1920, publicadas en el nº 33, corregidas en éste. Sólo una marca nueva aparece, al ser el nivel de lanzamiento de peso del año 1920 muy superior al que regía hasta entonces, de modo que once de las veinte marcas de esta prueba son del mismo año 1920.

Nuestro propósito es elaborar por décadas las listas de todos los tiempos, incluyendo ya en la de 1930 las pruebas no olímpicas, y con profundidad creciente, hasta conseguir empalmar con el espectacular trabajo a 31-12-98, a punto de terminarse, preparado por un grupo de nuestra Asociación encabezado por Francisco Javier Ascorbe.

## 100 METROS LISOS

FELIX MENDIZABAL	91	10.8w	(1)s1	Madrid	12-10-18
Mendizábal		11.0	(1)	Madrid	13-10-18
CARLOS PAJARON	03	11.0	(1)	Barcelona	2-5-20
RAFAEL CASAS		11.0	(1)	Madrid	30-5-20
Mendizábal		11.0	(1)	Fuenterrabía	17-7-20
Mendizábal		11.1e	(2)q2	Amberes	15-8-20
FEDERICO LATORRE		11.2	(1)	Madrid	25-4-09
JAIME VIDAL		11.2	(1)	Barcelona	23-7-16
DANIEL GARCIA TUÑON	92	11.2	(2)hpc	Madrid	26-5-18
Mendizábal		11.2	(1)	S. Sebastián	2-6-18
Mendizábal		11.2	(1)	S. Sebastián	29-9-18
PEDRO VALLANA	97	11.2w	(2)s1	Madrid	12-10-18
Casas		11.2	(2)	Madrid	13-10-18
Mendizábal		11.2	(1)s	Barcelona	18-10-19
Pajarón		11.2	(1)	Barcelona	22-4-20
Casas		11.2	(3)	Barcelona	2-5-20
CARLOS BOTIN	00	11.2	(2)	Madrid	30-5-20
Mendizábal		11.2	(1)s2	S. Sebastián	25-7-20
Mendizábal		11.2	(1)	S. Sebastián	25-7-20
Mendizábal		11.2e	(2)h4	Amberes	15-8-20
(20/8)					
Michelena		11.4	(1)	Irún	13-6-09
J. Gascón		11.4	(1)	Barcelona	5-12-15
(10)					